

## Pensando los mapas históricos

### EL VIRREINATO DEL RÍO DE LA PLATA

Expectativas de logros del CES: “Relaciona cartografía y ejes cronológicos con gráficas, con imágenes, con textos, etc. Y con el presente.”

[https://www.ces.edu.uy/files/2016/Direccion%20de%20planemaiento%20evaluacion%20educativa/hacia%20la%20renovacion%20cuurricular/Expectativas\\_de\\_logro\\_CES\\_2016.pdf](https://www.ces.edu.uy/files/2016/Direccion%20de%20planemaiento%20evaluacion%20educativa/hacia%20la%20renovacion%20cuurricular/Expectativas_de_logro_CES_2016.pdf)

#### **La creación del Virreinato**

“Durante la primera mitad del siglo XVIII, España apenas atinó a defender las posesiones americanas de los ataques de sus enemigos. Portugal había fundado estratégicamente Colonia del Sacramento frente a Buenos Aires; los franceses habían ocupado Luisiana en Norteamérica y los piratas asolaban las islas del Caribe acechando las flotas de Indias. Por otra parte, el contrabando era corriente, sobre todo en los puertos más desguarnecidos del Río de la Plata.

Los reyes Borbones adoptaron medidas para resolver esta situación. En primer lugar, crearon dos nuevos virreinos: el de Nueva Granada en 1739, y el del Río de la Plata en 1776.

El Virreinato del Río de la Plata, con capital en Buenos Aires, comprendía el Alto Perú hoy Bolivia y los territorios actuales de Paraguay, Argentina y Uruguay.”

Artagabeytia, Barbero (2011) Historia 2. Mundo, América Latina y Uruguay del siglo XV al XIX. p. 159.  
Montevideo: Editorial Santillana.



Figura 1: Brazil and la Plata.

[https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/5/5a/Brazil\\_and\\_la\\_Plata.png](https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/5/5a/Brazil_and_la_Plata.png)



Figura 2: Virreinato.

<https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/9/9b/Virreinato.png>

## EJERCICIOS

### Para 2° año de C.B.

1. Realiza una lista con los nombres que reconoces en un mapa actual (utilizando la herramienta google maps) y los que no.
2. ¿Qué mapa te resulta más conocido? ¿Por qué?
3. ¿Cuáles son las diferencias que encontrás en los mapas?
4. ¿Cuál de los dos mapas se ajusta mejor a la descripción del texto de Artagabeytia y Barbero? ¿Por qué?

### Debate con tus compañeros

5. ¿Cuál crees que es la razón para que existan dos mapas diferentes sobre el Virreinato del Río de la Plata?
6. ¿Qué mapa te parece que se ajusta más a la situación que se vivía en 1776? ¿Por qué?
7. Con la ayuda de tu profesor/a discuta esta frase de la historiadora Ariadna Islas

*Los mapas no son “neutrales científicamente” sino que fueron o son parte en la construcción de las ideologías que acompañaron la formación de los diferentes estados. ( Parafraseo mío de una frase de la página p.172)*

*Islas, Ariadna (2009). Límites para un Estado. Notas controversiales sobre las lecturas nacionalistas de la Convención Preliminar de Paz de 1828. En: Frega, A (coord) (2009). Historia regional e independencia del Uruguay. Proceso histórico y revisión crítica de sus relatos. Montevideo: Ediciones de la Banda Oriental.*

- a) Explica con tus palabras lo que dice la frase. Averigua qué significa “neutrales científicamente”.
- b) Según esta frase ¿por qué es posible que haya dos mapas con diferencias del Virreinato del Río de la Plata?

### Para 5° año

1. Compara ambos mapas.
2. ¿Cuál de los dos mapas se ajusta mejor a la descripción del texto de Artagabeytia y Barbero? ¿Por qué?

### Debate con tus compañeros

3. ¿Cuál crees que es la razón para que existan dos mapas diferentes sobre el Virreinato del Río de la Plata?
4. ¿Qué mapa te parece que se ajusta más a la situación que se vivía en 1776? ¿Por qué?

### Lee el siguiente texto, responde y debate

*“La cartografía será criticada como fuente para la Historia, en el entendido de que la representación de los espacios reflejó sobre todo los intereses del autor y del destinatario, mejor que la “realidad” espacial. En tanto se trata de una representación convencional, refiere a una cierta cultura y por lo tanto a un conjunto de valores. (...), el uso de la cartografía no permite sostener la existencia de una entidad política inmanente y geográficamente determinada que pueda sostener una historia unívoca de los estados-nación en la región platense.*

(...)

*La representación cartográfica del espacio platense no fue el producto de una supuesta “neutralidad científica” en la descripción geográfica sino que ha sido agente en la construcción de las tradiciones ideológicas que acompañaron la formación de los diferentes estados.” (p.172)*

*Islas, Ariadna (2009). Límites para un Estado. Notas controversiales sobre las lecturas nacionalistas de la Convención Preliminar de Paz de 1828. En: Frega, A (coord) (2009). Historia regional e independencia del Uruguay. Proceso histórico y revisión crítica de sus relatos. Montevideo: Ediciones de la Banda Oriental.*

- a) ¿Por qué la cartografía debe ser criticada como fuente en la Historia?
- b) Según esta autora ¿Por qué existen diferencias entre los dos mapas presentados?
- c) Explica la construcción del segundo mapa a partir de esta frase de la historiadora Arianda Islas: *“La imprecisión de la definición de las fronteras en la situación de guerra las hacía depender de la fuerza de los ejércitos tuvieran para asegurarlas.”* (2009. Ob. Cit. p.176)

Autor: Devoto, Marina



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/).